



INCIDIENDO

* Por Guillermo Moreno Ríos

INCIDE promueve diálogos rumbo al Senado: Lorenia Valles y Heriberto Aguilar

Se comprometieron que de ganar, convertirían a INCIDE en su órgano de consulta

Se reúne la fórmula al Senado por el partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) encabezada por **Lorenia Valles** y **Heriberto Aguilar Castillo**, antes integrantes del Consejo Integrador de la Construcción, la Industria y el Desarrollo, INCIDE, A.C. que coordina en Sonora, Marcos González Cubillas. **Guillermo Moreno**, presidente nacional de INCIDE, inició dando un preámbulo y mencionando los principales desafíos a los que Sonora está expuesto y, sobre todo, los retos y programas para enfrentarlos eligiendo para estos diálogos, tres que están íntimamente ligados con el desarrollo futuro: Agua, minería y nearshoring. **Miguel Ruelas**, presidente de la Asociación Mexicana de Hidráulica en Sonora, destacó la importancia del agua como elemento vital para el desarrollo socioeconómico, resaltando la necesidad de seguridad hídrica para el progreso de las comunidades. Se señaló la crisis hídrica en Sonora y se propusieron medidas legislativas y acciones concretas para abordarla, incluyendo reformas a leyes y tratados, así como el fortalecimiento de la gestión del recurso hídrico a nivel regional. Se resaltó la importancia del

presupuesto y la colaboración entre diferentes actores, incluida la Comisión Nacional del Agua, para lograr soluciones efectivas.

David Ramos Félix, presidente de la Asociación de Ingenieros Mineros, Metalúrgicos y Geólogos de México, destacó la importancia crucial de la minería en Sonora debido a su rica diversidad de recursos minerales. Con 39 proyectos activos y 72 en exploración, generando más de 140 mil empleos en 39 municipios y aportando significativamente al PIB estatal. Enfatizó el compromiso del sector al desarrollo sostenible, la innovación tecnológica, protección al medio ambiente y la reducción de la pobreza, concluyendo con la afirmación «**en Sonora la minería somos todos**», haciendo un llamado al apoyo que el sector requiere para seguir apuntalando a Sonora.

Arturo Fernández, presidente de Sonora Global, resaltó la necesidad crucial de inversión en infraestructura y recursos hídricos para potenciar la competitividad, respaldando la creación de una mega región entre Sonora y Arizona y enfatizando el papel fundamental del talento profesional en la especialización industrial. Se identifican desafíos como la escasez de naves industriales y la burocracia, subraya la urgencia de una estrategia de promoción internacional coordinada. Se hizo énfasis en la importancia de la minería y el desarrollo económico de la cadena de valor, junto con la necesidad de garantizar la certeza jurídica y fomentar la innovación.

Heriberto Aguilar, candidato al

Senado, resaltó la implementación de un modelo innovador llamado «Transformación Mexicana», orientado a promover el desarrollo y la prosperidad del país mediante políticas que priorizan el bienestar social y económico, con especial atención en la redistribución del presupuesto nacional para favorecer a los grupos más vulnerables.

Reconoció la vital importancia del agua para el progreso de las comunidades, haciendo hincapié en la necesidad de una gestión colectiva eficiente, especialmente en regiones como Sonora, donde se propone mejorar su aprovechamiento a través de acciones prioritarias.

Destacó el compromiso de trabajar en colaboración con INCIDE como legisladores para impulsar un desarrollo integral en Sonora, con el objetivo de generar oportunidades y reducir las disparidades sociales.

Lorenia Valles, candidata al Senado, resaltó los logros alcanzados durante más de 15 años de la Cuarta Transformación, destacando los avances en la economía y el bienestar social que han posicionado al país como la economía número 12 a nivel mundial. Destaca la estabilidad económica, la generación de empleo y el enfoque en políticas sociales para garantizar beneficios equitativos.

Enfatizó el compromiso del gobierno con políticas sociales que buscan promover

la igualdad y el bienestar, incluyendo atención universal a personas mayores, jóvenes y personas con discapacidad, así como el impulso a la educación y la salud. Reconoce la importancia de continuar trabajando en este ámbito. Expresó su compromiso con el estado de Sonora y destacó los proyectos estratégicos para impulsar su desarrollo económico y social. Hace hincapié en la importancia de garantizar el acceso al agua como un derecho humano y propone medidas para fortalecer la economía estatal, como la promoción de la minería responsable y la inversión en infraestructura.

Recayó en **Armando Coronado** y **Graciela Rodríguez**, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria de la Construcción en Sonora y la presidenta nacional de Fianzas de AMASFAC, respectivamente, agradecer el mensaje final de la reunión y entregar los reconocimientos a nombre del Consejo INCIDE.

*** Ingeniero civil, editor y académico. Maestrías en protección civil y en administración; diplomados en resiliencia, seguros y en derechos humanos. Fundador del Consejo INCIDE, A.C. y de la Red Profesional por los Derechos Humanos. Premio Nacional de Ingeniería 2023.**

